
                                                 
 

 
 
Mujeres por la defensa del mar  
Alfredo Arellano* - 24 de Agosto de 2006 
 
"Fui una de las personas que formó el Comité de Defensa del Litoral de la IX y X 
región en el año 96, he estado en todas partes en Temuco, en Valdivia y en 
cualquier lugar donde pueda cooperar para que la contaminación de Celco no llegue 
al mar, ahí voy a estar". Teresa Castro es una luchadora y a su vez, una gran 
optimista. "Pese a todo, veo un Mehuín victorioso, un Mehuín glorioso", señala. 
 

 Teresa Castro, Mujeres por la Defensa del Mar. Foto de 
Raluya 
 
 
 
 
"Creo que desde el año 96 hasta ahora, nos hemos convertido en un ejemplo para 
todos, en el resguardo de nuestro medio ambiente". 
"En este país no hay igualdad de derechos, si uno dice no ha algo y los poderosos 
dicen que sí, se hace lo que dicen los poderosos". 
 

MEHUIN / Teresa Castro vive en Mehuín, pertenece a las Mujeres por la Defensa 
del Mar y es esposa de Eliab Viguera, vocero del Comité por la Defensa del Mar. 
Ambas organizaciones están enfocadas a impedir la instalación de un ducto que 
deposite los riles de la empresa CELCO en el mar, en las costas de Mehuín. Ha 
participado de este conflicto desde sus inicios en 1996. Teresa sigue soñando con 
un "Mehuín Victorioso". 
 
- Teresa, haciendo un resumen de este conflicto ¿Qué episodios destacaría?  

- Bueno el resumen es por un lado victorioso en un sentido, ya que ha sido 
efectiva la defensa del mar tanto por parte de los pescadores, las mujeres, los 
lafkenches y toda la comunidad en general. Creo que desde el año 96 hasta ahora, 
nos hemos convertido en un ejemplo para todos, en el resguardo de nuestro medio 
ambiente, porque sin ser ecologistas ni ambientalistas, en este conflicto estamos 
luchando por nuestra sociedad, por nuestra fuente de vida que es el mar.  
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En el 96 fuimos amedrentados de la misma manera que ahora, con la diferencia 
que actualmente Celco tiene más apoyo de la marina, de carabineros y de las 
autoridades. Y aunque los pescadores anden en botes de madera y Celco ande en 
grandes barcos y con resguardo, lo que a nosotros nos mueve es la sobrevivencia. 
 
- ¿Cuál es la principal motivación que la lleva a seguir participando de esta larga 
lucha? 
 
- La primera motivación que tengo en el conflicto, es que nací y me crié en esta 
localidad y ahora también tengo hijos aquí. Adquirí un compromiso con mi 
pueblo, pensando en la sobrevivencia de la nuevas generaciones, porque teniendo 
el precedente de lo que ha pasado en el golfo de Arauco con la contaminación de 
las plantas de celulosa, me queda muy claro lo que está pasando en mi país con 
la contaminación y si vamos más lejos aún, recordemos lo que pasó en el mar 
Báltico que también fue un desastre ecológico. 

Entonces el motivo de estar en esto es el hecho de poder devolver lo que Dios me a 
dado aquí, poder defender el mar que para mí es todo. Habría sido terrible que 
Celco ganara en el 96 y hubiese instalado el ducto. Si su instalación no ha 
resultado es, porque nosotros no hemos querido. No quiero vivir en otro lugar, no 
quiero tener otra vida, no me interesa, porque aquí yo lo tengo todo. Ni la plata, ni 
las presiones, nos van hacer desistir de nuestra defensa del mar, de nuestro mar. 
 
- ¿Qué roles a desempeñado? 
 
- En primera instancia trabajaba en la Universidad Austral de Chile (UACh) en el 
área de proyectos con el profesor Eduardo Jaramillo. Infelizmente se me despidió, 
en parte por una decisión de la propia Universidad, entregar las dependencias del 
laboratorio en Mehuín para más tarde poder hacer el monitoreo en el mismo 
lugar. Trabajaba en laboratorio con Eduardo Jaramillo y con él tuve una 
convivencia desde pequeña y tuve que decirme, si quería irme de Mehuín a 
trabajar a otro laboratorio con mi esposo o lisa y llanamente quedarme y perder 
mi empleo, y decidí quedarme defendiendo el mar.  

Posteriormente se detonó todo esto en mi contra, porque con Boris Hualme, que 
es uno de los werkenes lafkenches, coordinamos reuniones con estudiantes 
dentro de la Universidad en las cuales muchas veces fuimos atacados por 
nuestras decisiones. Pero ahora podemos ver que con todo lo que nosotros 
hicimos en ese tiempo la gente de Valdivia lamenta no haber tomado una posición 
más clara con respecto a Celco y ahora hay un desastre en el Santuario. También 
he participado en publicaciones como la de la universidad de Rosario en 
Argentina y en la UACh, todo a modo de testimonio que sirva a la personas para 
crear conciencia. Ahora estamos viendo la posibilidad de escribir un libro que 
tenga el mismo fin, además de ciudad de papel. 
 
-¿Y qué otras cosas ha desarrollado? 
 
- Fui una de las personas que formó el comité de defensa del litoral de la IX y X 
región en el año 96, he estado en todas partes en Temuco, en Valdivia y en 
cualquier lugar donde pueda cooperar para que la contaminación de Celco no 
llegue al mar, ahí voy a estar. 
 
- ¿Cómo se ha visto afectada su vida a partir de este conflicto? 
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- Desde que este proyecto comienza y nos enteramos que parte como iniciativa 
con un ducto al río Cruces, y que luego la Corema (Corporación Regional del 
Medio Ambiente) cambia el proyecto, porque la empresa encarecía sus costos, y le 
ofrecen a Celco cualquier otro cuerpo de agua que no sea el Cruces y lo enfocan 
hacia el mar, mi vida cambia. Antes tenía una vida apacible y tranquila, pero se 
transformó en una preocupación, puedo tener nietos y no quiero que tengan 
problemas por la contaminación o que a cualquiera de los que están en Mehuín 
les pase algo por la contaminación. Lo que me dejó mucho más inquieta en el 96 
fue cuando el proyecto ingresa y es aprobado por la Corema con una planta de 
tratamiento terciario que supuestamente tenia una gran tecnología. 

Recordaba lo que había pasado antes, en el mar Báltico, donde los primeros 
signos de contaminación se comienzan a presentar en unos tres o 4 años. 
Entonces, para mí el desastres del Santuario me hace pensar de una forma tétrica 
lo que a Mehuín le podría llegar a pasar. No hay que olvidar que para el mar será 
sólo tratamiento secundario pero si falló el terciario ¿qué podemos esperar aquí?. 
Si el equipo de la investigadores de la Austral encontró en el Santuario, metales 
pesados, compuesto clorados, dioxinas, entonces qué vamos ha encontrar en el 
mar si es que llegan a instalar el ducto, por eso damos hasta nuestras vidas, para 
que esto no pase. 
 
- ¿Qué es lo que más le ha impactado? 
 
- Cuando era joven viví parte del Gobierno de Salvador Allende y vi cosas que me 
parecieron un poco injustas, pero también viví la dictadura. Infelizmente viví en 
Valdivia y vi como apresaban a mucha gente y vi como amedrentaron a mucha 
gente. Para mi vida, de forma personal, puedo decir que eso ha estado muy cerca 
o es igual a lo que nos han hecho a nosotros en este tiempo. Por eso quiero 
buscar una verdadera democracia quiero poderla encontrar en mi pasado desde 
que empieza a gobernar Frei en adelante, cuando ingresa el proyecto de la 
celulosa; quiero conocer la democracia real, porque aún no la conozco y creo que 
eso no sale a la luz, ya que para todos Chile es un país democrático donde se 
resguardan las libertades, pero a nosotros nos han reprimido y amedrentado 
mucho. 
 
- ¿Qué tipo de presiones han recibido?  

- Como familia haber estado trabajando para la Universidad Austral mi esposo y 
yo y que nos hayan despedido ya es una presión. Creyeron que con eso nos 
cortaban las manos, pero no es así. Lo más grave ha sido la amenaza, la amenaza 
de contaminar el mar, porque es una fuente de vida. Pero no hemos tenido temor, 
sentimos rabia, sentimos impotencia. En este país no hay igualdad de derechos, si 
uno dice no ha algo y los poderosos dicen que sí, se hace lo que dicen los 
poderosos. En ese sentido nuestros derechos están siendo vulnerados todos los 
días. Pero pese a las presiones no hemos sentido miedo, vemos a los carabineros 
de fuerzas especiales, a los marinos y toda la maquinaria que se a desplegado, 
pero como dije, ya no me da miedo, porque es algo cotidiano en mi vida. Aún 
cuando las personas de afuera puedan pensar que este es un pueblo casi sin ley, 
no es así. Al contrario, nosotros hemos dado un ejemplo muy grande en que aquí 
debe haber una ley ambiental fuerte que no sólo proteja a la gente de la costa sino 
a todo Chile. 
 
- ¿Cuál de ellas la ha impactado más? 
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- Por ejemplo, me veo presionada viendo a los carabineros en un sector que no les 
corresponde jurisdiccionalmente, para las fuerzas especiales debe ser agradable 
sentarse en la playa ha ver el mar, pero ¿justamente cuando la celulosa trata de 
trabajar en el mar? y eso es competencia de la armada. Otro ejemplo, es cuando 
los hombres trajeron imágenes de un barco que se les fue encima, cuando vi las 
imágenes estuve segura en un principio que era el barco de Celco pero cuando 
comienza a verse entero y me percato que esa tremenda mole era de la marina y 
no de Celco, me quedé helada, porque era una cosa inmensa con hombres 
armados arriba y todo eso. 
 
- ¿Cómo ha vivido estos últimos meses de conflicto? 
 
- Con gran intranquilidad, porque mi esposo es uno de los coordinadotes del 
movimiento y a él ya lo han perseguido antes. Además, con una responsabilidad 
inmensa, porque esto es como un juego de estrategia, donde uno juega con toda la 
plata y la ayuda del Gobierno, y nosotros solamente con la experiencia. Pero mi 
vida a seguido cambiando en estos meses desde que se propuso el ducto al mar 
nuevamente, ya no es igual como era antes. Esto ha significado que he tenido que 
dejar labores de madre, de esposa, de abuela y mi esposo lo mismo, ya que 
nosotros hemos entregado el 100% de nuestras vidas a la defensa del mar, 
entonces quiero pensar que esto que estamos viviendo es como una pesadilla y 
que en algún minuto vamos a despertar y todo va estar bien nuevamente. 
 
- ¿Cómo ve usted el futuro de Mehuín? 
 
- Pese a todo, lo veo como un Mehuín victorioso, un Mehuín glorioso, un Mehuín 
con renovación que se ve en los jóvenes. Este conflicto ha pasado por las 
generaciones, conmigo habían personas de 70 años en el conflicto anterior, 
algunas que ya han muerto, pero que han dejado este legado de lucha en sus 
hijos y ahora sus hijos lo siguen traspasando. Además, con toda ésta defensa los 
turistas todavía pueden venir a Mehuín y bañarse en aguas que no están 
contaminadas. Veo un Mehuín próspero y veo un costa chilena próspera, una 
costa que ha triunfado. 
Gentileza de www.raluya.org  
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